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ОТ РЕДАКЦИИ

«Наука и техника» — научно-популярный 
журнал широкого профиля. люди с техни-
ческим складом ума не только найдут здесь 
полезную информацию о достижениях авиа-
ции, кораблестроения, покорении космоса, но 
также смогут расширить свой кругозор в обла-
сти естественных и гуманитарных наук. гума-
нитариям, в свою очередь, будет интересно по-
лучить представление о разных направлениях 
технической мысли. мы стараемся поддержи-
вать традиции тех замечательных научно-попу-
лярных журналов, на которых воспитывалось 
старшее поколение: «знание — сила», «Наука 
и жизнь», «юный техник», «Химия и жизнь» 
и... старая «Наука и техника». прямой преем-
ственности между нами нет, но мы вдохновля-
емся лучшими образцами прошлого и будим 
вносить и что-то новое, соответствующее духу 
времени. расскажем о сложных научно-тех-
нических проблемах интересно и понятно. 
Научно-популярный журнал «Наука и тех-
ника» ждет своих читателей. На нашем сайте 
https:// наукатехника.рф можно найти допол-
нительные материалы и информацию, а на 
сайте https:// наука-техника.рф электронную 
версию печатного издания и информацию о 
подписке на бумажную и электронную версии. 
приятного чтения!



Компьютерный сбой подверг опасности будущее самого дальнего Косми-
чесКого зонда человечества

ИНжЕНЕРы НАсА спЕшАТ пОчИНИТь 
ВОяДжЕР-1

28.02.2024 
Стивен Кларк, арс техника
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компьютерный сбой произошел 14 но-
ября и повлиял на способность “воядже-
ра-1” отправлять телеметрические данные, 
например, результаты измерений научных 
приборов аппарата и основные инженерные 
данные о работе зонда. в результате коман-
да не имеет представления о ключевых па-
раметрах двигательной, энергетической и 
контрольной систем корабля.

«Это будет большим чудом, если мы вер-
нем его обратно. мы, конечно, не сдаемся», 
- сказала сюзанна додд, руководитель про-
екта «вояджер» в лаборатории реактивно-
го движения Наса, в интервью Ars. «есть 
и другие способы, которые мы можем по-
пытаться использовать. Но это, безусловно, 
самый серьезный случай за все время моей 
работы руководителем проекта».

додд стала руководителем проекта мис-
сии Наса «вояджер» в 2010 году, возглавив 
небольшой отряд инженеров, ответственных 

за освоение человечеством межзвездного 
пространства. вояджер-1 - самый далекий 
космический аппарат в истории, удаляю-
щийся от солнца со скоростью 38 000 миль 
в час (17 километров в секунду).

вояджер-2, запущенный за 16 дней до 
вояджера-1 в 1977 году, не так удален. он 
пролетел мимо юпитера, сатурна, урана 
и Нептуна, а вояджер-1 набрал скорость во 
время встречи с сатурном, чтобы обогнать 
своего собрата.

последние несколько десятилетий Наса 
направило приборы вояджеров на изучение 
космических излучений, магнитного поля и 
плазменной среды в межзвездном простран-
стве. теперь они больше не делают снимков. 
оба зонда вышли за пределы гелиопаузы, в 
которой поток частиц, исходящих от солнца, 
попадает в межзвездную среду.

других действующих космических ап-
паратов, исследующих межзвездное про-
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странство, в настоящее время нет. зонд 
Наса «Новые горизонты», который про-
летел мимо плутона в 2015 году, достиг-
нет межзвездного пространства в 2040-х 
годах.

состояние техниКи 50 лет назад

последняя проблема вояджера-1 связа-
на с подсистемой полетных данных (FDS) 
- одним из трех компьютеров космического 
аппарата, работающим вместе с централь-
ным компьютером управления и другим 
устройством, контролирующим управление 
положением и наведением.

FDS отвечает за сбор научных и инже-
нерных данных от сети датчиков космиче-
ского аппарата, а затем объединяет инфор-
мацию в единый пакет данных в двоичном 
коде. отдельный компонент, называемый 
блоком модуляции телеметрии, отправляет 
пакет данных на землю через 12-футовую 
(3,7 м) антенну вояджера.

по данным Наса, в ноябре в пакетах 
данных, передаваемых вояджером-1, по-
явились повторяющиеся цифры 1 и 0, как 
будто они застряли. по словам додд, ин-
женеры JPL потратили большую часть трех 
месяцев, пытаясь диагностировать причину 
проблемы. по ее словам, команда инженеров 
на 99,9 % уверена, что проблема возникла в 
системе FDS, которая, похоже, испытывает 
трудности с «синхронизацией данных».

пока что наземная команда считает, что 
наиболее вероятным объяснением проблемы 
является поврежденная память в FDS. одна-
ко из-за сбоя в работе компьютера инжене-
ры не располагают подробными данными с 
вояджера-1, которые могли бы привести их 
к разгадке проблемы. «скорее всего, это где-
то в памяти FDS», - сказал додд. «какой-то 
бит сбился или был поврежден. Но без теле-
метрии мы не можем понять, где именно по-
вреждена память FDS».

когда пять десятилетий назад была раз-
работана подсистема полетных данных во-
яджера, она стала инновацией в области 
вычислительной техники. Это был первый 
компьютер на космическом корабле, в ко-
тором использовалась энергозависимая 
память. каждый космический аппарат во-
яджер запускался с двумя компьютерами 
FDS, но резервный FDS вояджера-1 вышел 
из строя в 1981 году, по словам додд.

единственный сигнал, который получа-
ют земные инженеры вояджера-1 с ноября, 
- это сигнал носителя, который, по сути, со-
общает команде, что космический аппарат 
все еще жив. Нет никаких признаков других 

серьезных проблем. изменения в модуляции 
опорного сигнала указывают на то, что во-
яджер-1 получает команды, передаваемые с 
земли.

«к сожалению, мы еще не раскололи 
орех, не решили проблему и не получили 
телеметрию», - сказала додд.

разбираем папКи

в ближайшие несколько недель назем-
ная команда вояджера планирует передать 
команды вояджеру-1, чтобы попытаться 
определить, где в компьютере FDS находится 
предполагаемая поврежденная память. одна 
из идей заключается в том, чтобы переклю-
чить компьютер на работу в различных ре-
жимах, например, в тех, которые использо-
вались FDS, когда вояджер-1 пролетал мимо 
юпитера и сатурна в 1979 и 1980 годах. ин-
женеры вояджера надеются, что переход к 
разным режимам работы с данными позво-
лит выявить, какая часть памяти FDS нуж-
дается в коррекции.

Это гораздо сложнее, чем может пока-
заться на первый взгляд. во-первых, режи-
мы данных, в которые инженеры могут пере-
вести вояджер-1, не использовались уже 40 
лет или более. Никто не думал о том, чтобы 
проделать это с компьютером полетных дан-
ных вояджера в течение десятилетий.

вояджер-1 и вояджер-2 привлекают 
слишком много внимания общественности 
по сравнению с теми ресурсами, которые 
Наса выделяет на поддержание космиче-
ских аппаратов в рабочем состоянии. обыч-
но над миссией вояджера работает менее 
дюжины человек. с тех пор как в ноябре 
возникла компьютерная проблема, их число 
немного увеличилось: небольшая «коман-
да тигров», состоящая примерно из восьми 
специалистов по системам полетных данных, 
программному обеспечению и связи с кос-
мическим аппаратом, была назначена для 
устранения неполадок.

«Не хочу показаться занудой, но многих 
сотрудников вояджера уже нет», - сказала 
додд. «то есть людей, которые создали кос-
мический корабль, уже нет в живых. у нас 
есть достаточно хороший набор документа-
ции, но большая ее часть находится на бума-
ге, поэтому приходится заниматься археоло-
гическими раскопками, чтобы найти нужные 
документы».

представьте себе, что вы роетесь в руко-
водстве по эксплуатации старинного автомо-
биля. потрепанные страницы книги, скорее 
всего, уже истлели. Это похоже на то, что 
сейчас испытывают инженеры вояджера. не-
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которых создателей не стало уже к моменту 
старта миссии.

«у нас есть много бумажных листов со 
схемами, пожелтевших на углах и подписан-
ных в 1974 году», - говорит додд. - «они раз-
вешаны по стенам, и люди смотрят на них. 
Это целая история - как добраться до инфор-
мации, необходимой для обсуждения реше-
ний по управлению или проблем».

для инженеров вояджера это знакомая 
задача. за последние несколько лет основная 
команда миссии в JPL обращалась к архив-
ным документам, чтобы устранить другие, 
менее серьезные компьютерные проблемы 
и разработать новый способ управления си-
ловыми установками на обоих космических 
аппаратах, чтобы предотвратить накопление 
остатков в топливопроводах.

инженеры космических кораблей любят 
избыточность, но на вояджерах у них больше 
нет такой роскоши, как резервное копирова-
ние. Это означает, что отказ одной детали на 
любом участке космического корабля может 
привести к остановке миссии. оба космиче-
ских аппарата работают на ядерных батаре-
ях, которые с каждым годом производят все 
меньше электроэнергии, поскольку их плу-
тониевые источники питания истощаются. 
ближе к концу 2020-х годов снижение мощ-
ности вынудит Наса начать отключать при-
боры на каждом из космических аппаратов.

большинство современных миссий 
Наса, исследующих солнечную систему, 
оснащены наземными симуляторами для 
отработки команд и процедур перед отправ-
кой их на реальный космический аппарат. 
такая практика позволяет выявить ошибки 

в командах, которые могут поставить миссию 
под угрозу.

«управлять вояджером очень сложно», - 
говорит додд. - «у нас нет никакого симуля-
тора для этого. у нас нет аппаратного симу-
лятора. у нас нет программного симулятора. 
Нет ни симулятора с FDS, ни аппаратуры, 
где мы могли бы сначала опробовать его на 
земле, прежде чем отправлять. так что это 
заставляет людей быть более осторожными, 
и это проблема баланса между правильным 
управлением и рискованным».

«менеджеры также осознают возраст 
вояджера-1. он работает на износ. поэтому 
мы не хотим вечно решать, что делать», - 
говорит додд. «Что-то еще может выйти из 
строя. могут выйти из строя двигатели. мы 
хотим поступить правильно, но мы не можем 
спорить о том, как поступить правильно. мы 
должны смотреть на вещи методично и ло-
гично, принимать решение и идти к цели».

когда придет время посылать новые ко-
манды, чтобы попытаться спасти вояджер-1, 
операторам JPL придется ждать ответа более 
45 часов. огромное расстояние до космиче-
ского корабля и его положение в южном 
небе заставляют Наса использовать самую 
большую 230-футовую (70-метровую) антен-
ну в пункте слежения Deep Space Network в 
австралии - одну из самых востребованных 
антенн сети.

«скорость передачи данных очень низ-
кая, и из-за этой ситуации у нас нет никакой 
телеметрии», - сказала додд. - «мы как бы 
стреляем вслепую, потому что не знаем, в 
каком состоянии находится космический 
аппарат».

Источник: https://www.wired.com/story/
nasa-voyager-one-space-probe-lost-contact/

(дата обращения: 01.03.2024)
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НЕбОльшОЕ НАДЕВАЕМОЕ усТРОйсТВО 
уМЕНьшАЕТ сИМпТОМы бОлЕзНИ 

пАРКИНсОНА

11.02.2024

у людей с болезнью парКинсона уменьшается дрожь, Когда  
они получают ритмичную физичесКую стимуляцию, поэтому британсКий 
стартап создал вибрирующее устройство размером с монету,  
чтобы помочь пациентам легче двигаться.

Фото: Charco Neurotech

амит Катуала 

в 2015 году люси юнг была молодым 
промышленным дизайнером, работавшим 
над вспомогательными устройствами для 
жертв инсульта, людей с рассеянным склеро-
зом и другими заболеваниями, при которых 
они испытывали трудности с мелкой мотори-
кой. среди ее проектов была ручка, исполь-
зующая высокочастотные вибрации, чтобы 
помочь пациентам с болезнью паркинсона 
писать более четко.

затем у нее обнаружили опухоль мозга. 

«Я по-настоящему узнала, каково это - быть 
пациентом, и что любая поддержка или по-
мощь может кардинально изменить жизнь 
людей с хроническими заболеваниями», - 
говорит она. после выздоровления и возвра-
щения на работу в 2018 году она занялась ис-
следованием болезни паркинсона, стремясь 
улучшить жизнь людей с этим заболеванием.

болезнь паркинсона возникает из-за 
проблем с коммуникацией: повреждение 
нейронов в области substantia nigra мозга 
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приводит к снижению уровня дофамина и 
изменению электрических ритмов, что за-
трудняет перемещение сигналов между ней-
ронами. инструкции, которые мозг пытается 
передать телу, с трудом доходят до него, что 
приводит к характерному тремору, ригидно-
сти и застыванию походки, наблюдаемым у 
страдающих этим заболеванием.

Но благодаря своей предыдущей работе 
над ручкой юнг обнаружила потенциальное 
решение. в XIX веке французский невролог 
Жан-мартен шарко заметил, что симптомы 
болезни паркинсона заметно улучшают-
ся после длительных поездок в карете или 
поезде. последующие исследования пока-
зали, что ритмичная слуховая, визуальная 
или физическая стимуляция может помочь 
пациентам с болезнью паркинсона ходить 
более плавно благодаря так называемому 
«киингу».

в 2019 году юнг основала в кембрид-
же стартап Charco Neurotech, названный в 
честь французского невролога, который раз-
работал носимое устройство, позволяющее 
уменьшить симптомы болезни паркинсо-
на. устройство Charco, CUE1, представляет 
собой небольшой пластиковый диск с элек-
тродвигателем внутри. он размещается на 
груди пользователя и вибрирует на высокой 
частоте в соответствии с паттерном, который, 
как было доказано, уменьшает симптомы бо-
лезни паркинсона благодаря сигналам.

в отличие от имплантов для глубокой 
стимуляции мозга, которые также использо-
вались для лечения симптомов болезни пар-
кинсона, CUE1 неинвазивен - он крепится к 
коже с помощью медицинского клея - и стоит 
недорого. устройство стоимостью 295 фун-
тов стерлингов (371 доллар сша) использу-
ют более 2 000 человек в великобритании, 
а очередь на его приобретение составляет 
почти 20 000 человек в 120 странах мира. 
компания Charco привлекла более 10 мил-
лионов долларов в виде инвестиций и гран-
тов. сейчас в компании работают 38 человек 
в великобритании, южной корее и сша, 
включая специалистов по болезни паркин-
сона, медсестер, инженеров и аналитиков 
данных. Цель - добиться одобрения устрой-
ства регулирующими органами, чтобы его 
могли назначать врачи через Национальную 
службу здравоохранения или Medicaid.

приложение позволяет пользователям 
настраивать вибрацию так, как им удобно. 
юнг надеется разработать систему обратной 
связи, чтобы устройство автоматически под-
страивалось в зависимости от того, насколь-
ко хорошо человек двигается - усиливая или 
уменьшая схему вибрации по мере необхо-
димости. «мы видим, что люди используют 
устройство в течение всего дня», - говорит 
она. «Некоторые даже используют его во 
время сна, и это тоже помогает заснуть».

Источник: https://www.wired.com/story/
wearable-device-parkinsons-symptoms-charco-

neurotech-startup/ (дата обращения: 11.02.2024)
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OpenAI пРЕДсТАВИлА сИсТЕМу 
ИсКуссТВЕННОгО ИНТЕллЕКТА Для 

пРЕВРАщЕНИя ТЕКсТА В ВИДЕОРОлИКИ

16.02.2024
Сэт Фигерман

стартап работает с «Красными Командами» для оценКи потенциального 
вреда. Meta*, GooGle и Runway таКже предлагают подобные технологии
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Фото: Дэвид Пол Моррис/Bloomberg

компания OpenAI представила новую си-
стему искусственного интеллекта, способную 
создавать видеоролики реалистичного вида 
на основе текстовых запросов пользователей, 
став последней компанией, занимающейся 
разработкой ии на основе технологии гене-
ративного видео.

система искусственного интеллекта, по-
лучившая название Sora, может быстро соз-
давать видео длиной до минуты, представля-
ющие собой «сложные сцены с несколькими 

персонажами, определенными типами дви-
жений и точными деталями объекта и фона», 
сообщила компания в блоге в четверг.

первоначально инструмент будет досту-
пен «ограниченному числу пользователей», 
написал главный исполнительный директор 
OpenAI сэм альтман в сообщении на стра-
нице X. OpenAI также предоставит доступ 
к группе экспертов, которым будет поруче-
но оценить безопасность Sora, прежде чем 
включить ее в продукты компании.
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Meta* (организация признана экс-
тремистской на территории Российской 
Федерации) Platforms Inc., Alphabet Inc.’s 
Google и Runway AI уже создавали генерато-
ры текст-видео. Хотя эта технология может 
ускорить творческий процесс, она также 
может усилить опасения по поводу того, что 
искусственный интеллект может лишить 
художников средств к существованию и рас-
пространять дезинформацию, особенно в год 
важных выборов.

в рамках подготовки к выпуску продук-
та OpenAI заявила, что создает инструменты, 
которые помогут определить, что видео было 
сгенерировано Sora. однако компании, за-
нимающиеся разработкой ии, и раньше ис-
пытывали трудности с созданием надежных 
систем выявления фэйков. в прошлом году 
OpenAI отложила в сторону классификатор, 
который должен был обнаруживать создан-
ные с помощью ии тексты, сославшись на 
«низкий уровень точности».

Источник: https://www.bloomberg.com/
news/articles/2024-02-15/openai-unveils-ai-

system-to-turn-text-into-realistic-videos  
(дата обращения: 16.02.2024)
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чЕлОВЕКОпОДОбНыЕ РОбОТы ДЕлАюТ 
пЕРВый шАг НАВсТРЕчу публИКЕ

15.02.2024
Синьхуа

Исследователь настраивает человекоподобного робота в лаборатории  
искусственного интеллекта 31 января 2024 года. Фото: Синьхуа.
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гуманоидные роботы «Q Family», раз-
работанные исследовательской группой ин-
ститута автоматизации китайской академии 
наук, недавно дебютировали в пекине.

под руководством Цяо Хуна, академика 
китайской академии наук и директора госу-
дарственной ключевой лаборатории муль-

тимодальных систем искусственного интел-
лекта, исследовательская группа построила 
“большую фабрику” для проектирования и 
сборки гуманоидных роботов.

Несколько прототипов гуманоидных ро-
ботов «семейства Q» прошли предваритель-
ную техническую проверку.

Исследователи настраивают человекоподобного робота в лаборатории  
искусственного интеллекта 31 января 2024 года. Фото: Синьхуа.

На этом составном снимке, сделанном 31 января 2024 года, изображены  
различные версии человекоподобных роботов «Q Family». Фото: Синьхуа.
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Исследователи настраивают человекоподобного робота в лаборатории  
искусственного интеллекта 31 января 2024 года. Фото: Синьхуа.
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Цяо Хун, академик Китайской академии наук, позирует  
с человекоподобным роботом 31 января 2024 года. Фото: Синьхуа.
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Исследователи настраивают человекоподобного робота в лаборатории  
искусственного интеллекта 31 января 2024 года. Фото: Синьхуа.

Источник: https://www.chinadaily.com.cn/a/202402/08/WS65c43f52a3104efcbdaea67c_6.html 
(дата обращения: 15.02.2024)
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ОНИ МЕчТАлИ О пОРАжЕНИИ РОссИИ

11.02.2024
Джонатан гайер

Испанский персонал отдыхает на танке Leopard 2E во время учений  
украинских военных на базе под Сарагосой 13 марта 2023 года.  
Фото: Paul Hanna/Bloomberg via Getty Images

в январе 2023 года весь вашингтон, ка-
залось, был поглощен вопросом, пошлют ли 
сша и европа танки на украину.

должны ли они? стоит ли? почему они 
этого не делают? Не слишком ли это риско-
ванно? и почему так долго? позже, в том же 
месяце, сша решили отправить современ-
ные танки Abrams, а германия согласилась 
отправить Leopard, что расчистило путь для 
других европейских союзников к отправке 
военной техники.

похожая ситуация сложилась вокруг си-
стем противоракетной обороны HIMARS, ко-
торые сша отправили на украину в прошлом 
году, и она стала зеркальным отражением за-
тянувшихся споров о летальной помощи за-
долго до этого. теперь это происходит снова, 
уже по поводу истребителей F-16.

многим не по себе от этих дебатов о во-
оружениях. дело не только в мемах о лео-
пардах и ракетах Javelin или в тесной связи 
между американской оружейной промыш-
ленностью и украиной. дебаты вокруг каж-
дого нового вида оружия затмевают более 
широкие дебаты о войне в украине.

раздражает постоянное смещение акцен-
тов: как только было объявлено о решении 
по абрамсам, вашингтон перешел к обсуж-
дению следующей передовой системы. разве 
не должны эксперты, конгресс и обществен-
ность спорить о том, каковы четко опреде-
ленные интересы сша на украине и как их 
достичь - и как сделать так, чтобы война не 
затянулась и не привела к непредвиденным 
последствиям, - вместо того чтобы подбадри-
вать поставки оружия? казалось, что в сша 
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каждый месяц будут обсуждать, какие систе-
мы вооружений сша отправят на украину.

Но я пришел к выводу, что тот факт, 
что по каждой системе вооружений ведутся 
дебаты, а эксперты открыто обсуждают эти 
вопросы в дискуссиях и программных доку-
ментах, - это хорошо. Это не единственный 
вопрос, который мы должны обсуждать, но 
он служит прокси для серьезного расследо-
вания того, что сша делают на украине. и, 
что очень важно, каждый транш оружия, от-
правленный сша на украину, многое гово-
рит нам о подходе администрации байдена к 
войне в тот или иной момент.

президент сша джо байден обязался 
предоставить украине военную помощь на 

сумму 47 миллиардов долларов, и разговор 
об этом продолжается. более активные деба-
ты о вооружениях могут привести к большей 
осторожности и обдуманности.

о чем мы говорим, Когда говорим 
об оружии

в начале 2022 года или даже раньше 
большинство экспертов скажут вам, что ни-
когда бы не подумали, что сша отправят 
украине танки Abrams. то же самое касается 
системы противоракетной обороны HIMARS. 
более того, объем оружия, отправленного на 
украину, превышает все остальные виды по-
мощи сша в сфере безопасности.

однако администрация байдена, исполь-
зуя поэтапный подход, до сих пор выбирала 
осторожный путь. поддерживая украину, ад-
министрация байдена шла по лестнице эска-
лации, чтобы избежать ядерного конфликта 
с россией и в то же время сохранить единство 
европейских союзников в поддержке украи-
ны, что в конечном итоге привело к поставке 
невероятного количества современных воору-
жений для этой страны. публичные дебаты, 
которые предшествовали этим эскалациям, 
- не просто проблески этой преднамеренной 
осторожности, они являются неотъемлемой 
частью управления этими рисками.

главный интерес сша в этом конфлик-
те - предотвращение применения ядерно-
го оружия и недопущение прямой войны 
между Нато и россией. да, есть и другие 
цели: защита суверенитета и международ-
ного права, а также подача сигнала другим 
конкурентам, таким как китай. Но избежа-
ние тотальной войны является обязатель-
ным и необходимым условием для этого. ре-
шения об отправке украине определенных 
видов вооружений говорят об этой цели, и 
каждое решение многое говорит нам о том, 
как администрация байдена оценивает со-
стояние войны.
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возьмем недавнее решение об отправке 
танков.

президент украины владимир зелен-
ский обращался с просьбой о поставках 
танков с первых месяцев российского втор-
жения. изначально эта идея казалась наду-
манной, и считалось, что она может иметь 
опасные последствия, которые могут приве-
сти к эскалации войны со стороны президен-
та россии владимира путина. сша также 
опасались, что украинские вооруженные 
силы не смогут эффективно использовать 
технику и что на ее поставку уйдет не менее 
года. На протяжении всей осени зеленский 
повторял призывы к их получению в амери-
канских сми, а во время визита в вашинг-
тон обратился за ними непосредственно в 
белый дом.

к январю канцлер олаф шольц за за-
крытыми дверями заявил, что германия 
отправит украине свои более простые в экс-
плуатации танки Leopard - только если сша 
пришлют Abrams.

Но руководитель отдела политики ми-
нистерства обороны сша колин кал заявил, 
что сложный реактивный двигатель абрамса 
делает его непригодным для использования. 
«Я просто не думаю, что мы еще не дошли до 
этого», - сказал он по возвращении из визи-
та в киев. в пентагоне также предположили, 
что танки не будут иметь большого значения 
для украины на поле боя.

после довольно публичной дискуссии о 
том, будут ли сша посылать танки, админи-
страция байдена изменила свою позицию, 
что привело к тому, что германия отправила 
танки Leopard. в некоторых кругах вашинг-
тона царило волнение. руководитель обыч-
но беспристрастной европейской программы 
института брукингса констанце штельцен-
мюллер назвала этот день «днем танков» и 
написала в твиттере, что наденет леопардо-
вый принт, чтобы отпраздновать его.

отчасти это связано с символичностью и 
имиджем сша, отправляющих свои самые 
современные системы на украину. а кое-что 
связано с тем, как это повлияет на оборону 
украины и перспективное контрнаступле-
ние, которое, вероятно, развернется в бли-
жайшие недели.

Ярые сторонники украины возмущались 
тем, что это вообще обсуждалось. бывшие во-
енные руководители и лидеры в области на-
циональной безопасности выступают за то, 
чтобы как можно скорее отправить или про-
извести больше оружия, например ракеты 
дальнего радиуса действия. идеи варьиру-
ются, но в целом утверждается, что украине 

необходимо оружие для победы над россией 
сейчас, чтобы избежать разрушительного за-
тяжного конфликта. и что, применяя посте-
пенный подход или не предоставляя стране 
такое оружие, как F-16, в срочном порядке, 
россия может получить преимущество.

успех относительной осторожности ад-
министрации байдена заставил некоторых 
более «ястребиных» экспертов перевернуть 
цепочку событий и утверждать, что отсут-
ствие эскалации российского ядерного ору-
жия свидетельствует о том, что сша могут 
направить на украину все, что захотят, без 
риска непреднамеренного расширения 
конфликта.

Но россия все равно может пойти на 
эскалацию, считает миранда прибе, полито-
лог из Rand Corporation. «из всего, что про-
изошло до сих пор, неверно извлекать урок, 
что пределов не существует», - сказала она. - 
«Ядерная эскалация - не единственное, о чем 
я беспокоюсь. у россии еще много карт, кото-
рые она может разыграть». среди них могут 
быть усиленные удары по гражданскому на-
селению и украинской инфраструктуре или 
массированные кибератаки.

сша также необходимо задуматься об 
уместности своего участия. джереми шапи-
ро, директор по исследованиям европейско-
го совета по международным отношениям, 
говорит, что администрация байдена прини-
мает правильные решения о том, что отправ-
лять на каждом этапе войны. Но опасность 
завязнуть в трясине все еще существует.

«они сами создают ситуацию, в которую 
их неумолимо втягивают все больше и боль-
ше, и поэтому сейчас они находятся там, где 
не хотели быть 12 месяцев назад, - говорит 
он, - поставляя оружие, которое пугает своей 
эскалацией, и, что еще более важно, сталки-
ваясь с будущими поставками оружия, кото-
рые будет крайне трудно удовлетворить, и 
лишая их возможности продвигать другие 
приоритеты, такие как азиатско-тихоокеан-
ский регион».

пока что выверенный подход админи-
страции байдена сработал, и это заставило 
их объяснить общественности, что делает это 
оружие и почему оно имеет значение.

«Я бы хотел, чтобы дебаты в сша о си-
стемах вооружений были сосредоточены на 
том, чего мы пытаемся добиться в войне», 
- сказал мне шапиро, работавший в госде-
партаменте при обаме. «мы должны опре-
делить наши собственные интересы, которые 
будут отличаться, хотя и пересекаться с укра-
инскими, а затем мы должны приспособить 
системы вооружений к нашим целям».



может ли разговор об оружии при-
вести К более аКтивным политиче-
сКим дебатам?

Неизменный вопрос заключается в том, 
полностью ли администрация байдена кон-
тролирует эту динамику, поскольку как толь-
ко делается громкое заявление о том, что 
сша отправят новую передовую систему 
вооружений, обсуждение тут же переходит к 
следующей, и следующей.

когда 25 января белый дом провел одно 
из своих регулярных закрытых совещаний 
с экспертами по политике, не входящими в 
правительство, многие участники аплодиро-
вали администрации за ее танковые шаги. 
Эти брифинги для аналитических центров 
были описаны как сеансы поддержки.

однако, по словам трех участников, по-
желавших остаться неизвестными, один 
знакомый голос сказал, что одних танков 
недостаточно. александр виндман, подпол-
ковник в отставке, который служил в белом 
доме трампа и был звездой первого процес-
са по импичменту бывшего президента, был 
ярым сторонником максимального вооруже-
ния украины. во время январского звонка в 
белый дом он спросил, что еще сша могут 
сделать для украины.

«они хотели похлопать по спине. и, знаете, 
я им это дал», - сказал мне виндман. Но он на-
зывает осторожность администрации байдена 
«реактивной» и «нестратегической», объясняя, 
что быстрое получение украиной систем пво и 
истребителей ускорило бы поражение россии и, 
соответственно, окончание войны.

«Это не то чтобы было обдуманно, это 
было неторопливо», - сказал он. «мы соби-
раемся в конечном итоге предоставить эти 
системы дальнего действия, вопрос в том, 
когда. украина тоже получит самолеты. Это 
вопрос времени».

Это правда, что успех украины на поле боя 
во многом зависит от западной военной помо-
щи. Но есть много других дебатов и стратеги-
ческих проблем, которые должны занимать не 
менее важное место, чем вопрос вооружений.

«Я думаю, мы слишком быстро пере-
ходим к вопросу: должны ли мы дать им 
ATACMS, F-16? Что делать дальше?» - Чарльз 
купчан, бывший советник тогдашнего вице-
президента байдена, недавно выступил в 
совете по международным отношениям. «и 
я думаю, что одна из ключевых проблем, с 
которыми мы столкнемся в будущем, - это 
синхронизация американских интересов с 
характером наших обязательств».

возможно, вопросы об оружии помогут 
нам в этом.

спустя год после начала конфликта, когда 
члены конгресса от республиканцев, бывший 
президент дональд трамп и губернатор Фло-
риды рон десантис ставят под сомнение по-
литику администрации байдена, это может 
привести к более серьезному разговору о 
проблемах, стоящих на кону. республиканцы 
вынуждают байдена более четко сформули-
ровать важность украины для сша.

пока неясно, согласятся ли сша или 
украина с ситуацией, при которой украина 
вернет себе большую часть территории, поте-
рянной после вторжения россии 24 февраля 
2022 года, но не полуостров на юге страны, 
крым, который россия оккупировала с 2014 
года. «главный вопрос, который следует об-
судить и от которого, как мне кажется, от-
клоняется вопрос об оружии, - это то, что 
нас устраивает в плане возвращения украине 
территории», - говорит стивен вертхайм из 
Фонда карнеги за международный мир.

в то же время украина должна получить 
некие гарантии безопасности от запада, кото-
рые в конечном итоге могут включать в себя 
членство в Нато. Это заслуживает не мень-
шего внимания, чем дебаты о вооружениях.

оглядываясь на два десятилетия назад, 
на лихорадочную поддержку вторжения 
сша в ирак и его нынешнее разрушитель-
ное воздействие на ближний восток, мы 
видим, как опасно групповое мышление. 
мы должны освободить место для инако-
мыслящих. и, возможно, мы вступаем в тот 
момент, когда положения об оружии станут 
настолько нормализованными, что сша не-
изменно будут играть роль в нагнетании на-
пряженности все дальше и дальше без той 
осторожной взвешенности, которую до сих 
пор проявляла администрация байдена.

с помощью конкретных вооружений 
администрация байдена демонстрирует ра-
стущую приверженность украине. тем не 
менее, участники телефонного разговора в 
белом доме в январе сказали мне, что белый 
дом дал отпор самым активным сторонни-
кам украины. Это показывает, что интересы 
сша и украины не совпадают. Не похоже, 
что рассматривается, например, вопрос о 
передаче украине ядерного оружия.

На данный момент иногда утомительные 
дебаты о вооружениях служат косвенным 
предлогом для более важного разговора, ко-
торый в конечном итоге может послужить 
для информирования американцев о рисках 
и реалиях войны.

Источник: https://www.vox.com/world-
politics/2023/3/29/23652435/debate-weapons-
ukraine-abrams-leopard-tanks-biden-zelenskyy

(дата обращения: 11.02.2024)
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